



# MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Francos Rodríguez, 5. -- Teléfono 47384 -- Año I. Número 29 - Madrid, 28 de agosto de 1936

## MANGADA, SOLDADO DE LA REPUBLICA DEMOCRATICA

Todo un hombre, que ha llegado, por su propio empuje, por su esfuerzo victorioso en la defensa de la República popular democrática, a ser todo un héroe. Mangada ha sido ascendido a general. Con todos los honores y el fervor espontáneo y entusiasta de sus milicianos y soldados se le ha ceñido el fajín. ¡El general Mangada tiene puesto de honor en la historia de las libertades españolas! Arrojo, conocimiento, ciencia militar: estas son las características primordiales de Mangada, al que tuvieron postergado injustamente los militares oportunistas y felones.

Pero el general desdeñaba todo eso. Así, cuando la República le ha necesitado, no ha tenido ni siquiera que llamarle. El se encontraba ya en la primera línea de fuego. "El general guerrillero", llamaríamos nosotros al heroico Mangada...

Un general ascendido en la lucha, un gran general. Pero nosotros le daremos otro nombre, del que seguramente se sentirá más orgulloso que de otro alguno; le llamaremos simplemente, sobriamente, como a su heroísmo corresponde: Mangada; gran soldado-miliciano de la República democrática.





## El general Mangada habla para «Milicia Popular»

El general Mangada, todo sencillez y heroísmo, ha organizado silenciosamente para el pueblo una gran columna, una formidable máquina de guerra, que es el terror de los facciosos, que ya han probado en cuatro ocasiones su potencialidad combativa. Lo encontramos con el comandante González, otro jefe heroico de la causa del pueblo, colaborador del general Mangada en el improbable trabajo de sacar de una partida heterogénea y poco disciplinada una columna regular, militarmente invencible, dotada de gran disciplina y flexibilidad de movimientos.

Por hoy nos contentamos con hablar del general Mangada; otro día lo haremos de su formidable colaborador, el comandante González.

Sin esperar a que le preguntemos, el general Mangada nos dice escuetamente, sencillamente, las siguientes interesantísimas palabras para los lectores de MILICIA POPULAR:

### ORGANIZACION

—De un caos, va saliendo una organización. Esto se va consiguiendo a fuerza de espíritu, de unificación de voluntades por un mismo ideal. Por la solidaridad y colaboración cordial de todos bajo la bandera del Frente Popular. Si, a pesar del estado caótico en que nos encontrábamos, hemos conseguido vencer al enemigo —numéricamente superior— en todos cuantos combates hemos tenido, gracias al valor y al heroísmo de los milicianos que luchan por el ideal, ahora, organizados y unidos en todo momento, nuestra capacidad combativa es mucho mayor, por lo cual estoy seguro que les venceremos aún más rotundamente en cuantas ocasiones se presenten.

### DISCIPLINA

Nuestra disciplina es una disciplina consciente, nada de automatismo rígido; cada uno hace cuanto puede; tenemos un pensar, un hacer y un sentir unánime.

Obras son amores, y no buenas razones. Nosotros constituimos un bloque todo unido; el que no se sienta solidarizado que no venga, porque le echaremos.

### FUERZAS

Ahora estamos organizando batallones; los mandan los que por su valía descuelgan y son designados por la masa y también por mí, puesto que yo pienso como la masa, y la masa piensa como yo. Hemos organizado ya tres batallones: el primero, que hemos llamado de Asturias; el segundo, de Aida Lafuente, y el tercero, de Fermín Galán. El cuarto está en formación, y ya pensaremos el nombre. Además, se nos ha sumado el batallón Largo Caballero, que está

desempeñando un gran papel. Entre cañones que nos han mandado y los que hemos cogido al enemigo, hemos constituido un grupo de Artillería, todavía incompleto, y que hemos llamado de Juanita Rico, en el cual prestan servicio milicianos trabajadores de la enseñanza, que en menos de quince días se han puesto al corriente y se han revelado en los dos últimos combates como excelentes artilleros. En este hacer constante, la función engendra el órgano; así, hemos organizado el servicio de Telégrafos y Teléfonos, que ha establecido una línea de más de 22 kilómetros, de Cebreros a aquí, en veintiocho horas, en un trabajo formidable, realizado por nuestros telegrafistas auxiliados por campesinos de Hoyo de Pinares. Todo ello, como consecuencia, ha traído la organización de una Compañía de Ingenieros que, en una verdadera embriaguez de trabajo y despertando un gran entusiasmo, quizá llegue a ser en plazo breve un batallón mixto de Ingenieros. A esta Compañía, en honor de los bravos campesinos de Hoyo de Pinares, se le ha dado este nombre. Además hemos construido dos campos de aterrizaje y una pista que ahorra unos cuantos kilómetros de carretera estrecha y peligrosa. Hemos llevado también teléfono directo a gran número de posiciones avanzadas. Tenemos, además, un tren blindado y máquina blindada construida por los ferroviarios.

### «MILICIA POPULAR»

Para terminar, vuestro diario, MILICIA POPULAR, me parece muy bien; para esa labor, se os debe dar toda clase de facilidades.

Con dificultad se resuelve uno a dejar la compañía de un héroe de la envergadura, la comprensión y la sencillez del general Mangada, que está realizando por el pueblo español una labor que no se olvidará jamás. Nos consolamos pensando que llevamos para nuestro periódico estas declaraciones interesantísimas por su fondo y por su significación.

### Frente de Somosierra

Rompiendo los facciosos de este frente con su costumbre, ya hecha ley, hoy lunes no han tirado ni un tiro en nuestro frente, ni uno; acaso el no dejarles ayer celebrar su aparatosa misa de campaña y, por tanto, no recibir esos espirituales (?) consejos haya sido causa de su dejadez, de su falta de acometividad hoy.

... Allá, a lo lejos, los vemos cómo se reúnen para comer; en esto nos ganaron: lo hacen unos minutos antes que nosotros; en seguida llega nuestra camioneta y lo hacemos nosotros también.

Los que operan por el ala izquierda, se mueven algo.

Los bravos muchachos de la columna Perea se batieron bien.

Acaso todo el valor que específicamente se procuran los "lunes" quisieron dedicárselo a los bravos de Perea.

Muy temprano acudieron escuadrillas nuestras en correcta formación y sembraron el campo enemigo de metralla. Morteros y fusiles se ocuparon toda la mañana; al caer el mediodía la batalla fué ganada por nuestra columna, y ahora, a las tres, aquello disfruta de una calma chicha.

¡Caro les cuesta a esta gente su odio o afán de defender lo indefendible!

Nos dijeron ayer que teníamos en frente nuestro legionarios; decir tal cosa (uno de ellos se entregó ayer y fué "explorado" por Paco Galán y remitido a Madrid) a nuestros bravísimos milicianos fué exaltarles su valor.

—Están en tal loma —dijeron—. He puesto cientos de voluntarios para por la noche ir sobre ellos... ¡Legionarios!... ¿qué? Acaso un navarro o un vasco, recién tomada su hostia, que es salvoconducto para su cielo, ese cielo y ese Dios del cual nada sabemos, porque nada hicieron ellos por que sepamos de su existencia, ¿no son peores que los legionarios, gente mercenaria?

Rotundo fracaso les espera a esas fuerzas que, canallescamente, trajo ese general de opereta, chiquito, como su bigote, que le "pusieron" el apellido de Franco. ¡Rotundo fracaso!

Ya vino de permiso el famoso "Catalán", artillero 100 por 100, temido por los nietos de Zumalacárregui. Ya sus manos tiemblan, con ternura de entraña, acariciando sus piezas.

Pronto notarán las piezas enemigas su presencia... ¿Acaso callaron hoy porque supieron su llegada?

Aquí queda el "Catalán".

Ni un tiro de fusil: ni uno de cañón en nuestro frente hoy.

Corresponsal.

Buitrago, 24-8-36.

### DOCUMENTACION PERDIDA

Se nos comunica que el miliciano de la 6.ª Compañía de "Acero", del 5.º Regimiento de Milicias Populares, Sergio Gómez Estevez, ha perdido algunos documentos de interés, entre ellos un carnet de las Juventudes Socialistas y otro de miliciano, que están extendidos a su nombre. Se hace público para que no pueda hacer mal uso de los mismos otra persona.

La organización bélica de la retaguardia marcha perfectamente, controlada por el Comité de Intervención de Industrias. Se entrega un avión diario y se fabrican de 600 a 800 bombas de aviación.



## ¡SALUD, CAMARADAS!

Es enorme el asombro causado en todo el mundo por el gesto de nuestras bravas milicias. Nadie podía imaginarse el entusiasmo, el valor y la eficiencia de los hijos del pueblo. Los periodistas y comisiones extranjeras que nos han visitado, que han podido apreciar con sus propios ojos la epopeya que están escribiendo en estos momentos las fuerzas leales, no se cansan de repetir que no esperaban encontrar tal desprecio a la vida ni tal magnífica improvisación en defensa de la legalidad y de las libertades del pueblo.

Pero su estupor no termina ahí. El estupor se hace infinito cuando lanzan una fugaz mirada a retaguardia. Aquellos bravos pueden luchar tranquilos. Sus espaldas están perfectamente guardadas. Mientras ellos riegan generosamente con su sangre los campos abrasados por el sol de agosto; mientras, palmo a palmo, arrancan de las garras de los perros fascistas la tierra que sólo es del pueblo, la retaguardia se incauta de los palacios de los traidores omnipotentes para convertirlos en hospitales de sangre, residencias infantiles, escuelas, centrales sindicales, etcétera. La retaguardia hace justicia inexorable en los hombres que iniciaron o consintieron la tragedia que estamos viviendo. La retaguardia cuida del abastecimiento de sus héroes y de la población civil; duplica el trabajo en los oficios afectos al ramo de guerra; guarda a los pequeñines abandonados. La retaguardia... En fin, es una retaguardia digna de la vanguardia.

Los ciudadanos llevan a sus labios los más encendidos elogios a los bravos leales que se baten contra la reacción y el fascismo. ¡La retaguardia es el altavoz de sus hazañas! Y el clamor es unánime y ensordecedor. Hasta los "tibios", hasta los que íntimamente odiaron siempre al pueblo, tienen que asentir, avergonzados; tienen que reconocer que valemos más, que somos mejores y que el triunfo no se nos puede escapar... porque lo merecemos.

¡Camaradas del frente, de todos los frentes! El "pacificador" de la rebelión de Octubre, el cobarde negociante Lerroux, dijo cuando se disponía a enviar a Asturias a Dova! y a los legionarios: "Vamos a continuar la historia de España." Vosotros podéis decir ahora: "La historia de España no ha existido nunca, porque en ella no estaba el pueblo. Y es en estos momentos cuando comienza a escribirse."

¡Salud! Los gráficos que hacemos MILICIA POPULAR os rendimos tributo de admiración y os enviamos un abrazo de camaradas sinceros.

En su nombre,  
ANGEL CARVAJAL



## LA TEORIA DE LA NEUTRALIDAD, JUZGADA POR LA URSS

NO ES INJERENCIA ABASTECER  
A UN GOBIERNO LEGITIMO

Comentando el cambio de notas francosoviéticas, la "Izvestia" dice que la declaración de neutralidad con respecto a acontecimientos análogos a los actuales en España es en su género una innovación en la teoría y en la práctica internacional.

Hasta el presente no hubo ni existe precedente de que el Gobierno de un país, elegido de acuerdo con sus leyes y reconocido por las potencias, haya sido considerado en pie de igualdad, jurídica y prácticamente, a los amotinados que se sublevaron contra él. No se consideraba injerencia en los asuntos interiores el abastecimiento de elementos a tal Gobierno.

Durante la última revuelta de los partidarios de Venizelos, el Gobierno de Grecia siguió recibiendo de los demás países cuantas municiones necesitaba para aplastar el movimiento. De modo, pues, ahora con España, la teoría de la neutralidad es una nueva concesión a los Gobiernos fascistas y sus sochantres de los diversos países.

Insistiendo acerca de la "neutralidad", los Estados fascistas proveen de municiones a los rebeldes, en tanto no se sabe de ninguna ayuda militar, sea de la clase que sea, al Gobierno legítimo de España. La declaración de neutralidad elaborada por el Gobierno francés trata evidentemente de poner fin a esta ayuda a los rebeldes y asegurar una verdadera no injerencia de los otros países en los asuntos españoles.

El Gobierno soviético se adhiere a la decisión, si bien observará con atención el sentido de determinadas adhesiones, a fin de que sean respetadas todas las cláusulas que se deriven del Convenio.

"L'avant-garde", de Bruselas, importante diario católico, condena del modo más rotundo la insurrección militar-fascista de España. Hablando de los actos de terror cometidos por los facciosos en la provincia de Badajoz, agrega el siguiente comentario: "¡Si de esta manera, con tales ignominias, es como quiere restablecerse la religión en España, compadezco a la religión!"

Jamás ha habido en España una penetración tan fuerte como la que hoy existe entre el combatiente y su jefe militar de las fuerzas que luchan por la República. ¿Por qué? Porque ambos saben que les une una causa común, que luchan por la libertad de la inmensa mayoría de los españoles. Por eso entre el Ejército de la República no hay ni puede haber el abismo que separa a jefe y combatiente en el ejército fascista.



La Aviación de la base de Málaga ha bombardeado intensamente los reductos militares de Ceuta y destruido el buque "España".

Con la misma eficacia se han bombardeado Granada, Córdoba, Sevilla y Cádiz. Aparatos de la misma base aniquilaron una columna de 60 camiones que partía de Sevilla, a poca distancia de esta capital.

Los campesinos de la serranía de Ronda, bien armados de entusiasmo y fusiles, tienen cercados y a punto de rendirse los pueblos de la provincia de Cádiz Algodonales, Zahara, Ubrique y Banamahona.

Los rebeldes de Córdoba no tienen sitio por dónde escapar. El camino de Almodóvar, que era la única retirada posible, ha sido cortada por el comandante Avinareta, que ha tomado fuertes posiciones entre Córdoba y Alcolea.

Las Milicias de Santander han tomado a los facciosos de Burgos los pueblos de esta provincia Arijá y Cabañas de Virtus.

"Las Milicias —confiesa Queipo— son invencibles". Cuando él lo dice... Pues si lo son, que lo son, ¡claro!, ¿qué hace ya ese traidor?

En la zona de Irún hubo un reñido combate, sufriendo los rebeldes un tremendo descalabro. El enemigo dejó en el campo de batalla más de 200 muertos, cañones, ametralladoras, fusiles, otros elementos bélicos y numerosos prisioneros.

Oviedo ha sido bombardeado intensamente por nuestra Artillería. La ciudad ha quedado totalmente incomunicada por haberse destruido su estación emisora de radio.

## Se busca...

A Florián Pascual Martínez, de diecinueve años, miliciano; cabo de ametralladoras de la cuarta "Compañía de Acero" del 5.º Regimiento de Milicias Populares.

Se ruega a quien conozca su paradero que lo comunique a la calle de Béjar, 6.

A José Manuel Cobián Sánchez, afiliado a la U. G. T., que salió hace veinte días hacia Cercedilla, no habiéndose vuelto a saber nada de él.

Quien tenga noticias de su paradero debe comunicarlo a Luis Gomar, calle de Hernani, 18.

PANORAMA GENERAL DE LA SITUACION

## Lección del mapa de España

SIGUEN LAS VICTORIAS.—UN AVION FACCIOSO DERRIBADO. — EL NORTE LEAL EMPUJA A LOS REBELDES. — CARACTERISCA: OFENSIVA GENERAL.

Las noticias del día acusan un balance favorable a la República democrática. Vamos a reseñarlas, como introducción a las consideraciones que haremos sobre la situación general.

Esta mañana voló sobre Madrid un trimotor enemigo. Lanzó sobre algunos barrios unas hojas. Lanzó sobre Getafe y Cuatro Vientos unas bombas. Pero sus alas eran muy cortas. Unos aparatos de caza remontaron el vuelo y dieron en tierra con el intruso. Madrid está defendido.

Noticias de los frentes: No acusan grandes variaciones los de la Sierra, Extremadura, Córdoba y Granada. En Asturias, nuestras fuerzas han rechazado un fuerte ataque de los facciosos de Galicia, con gran éxito. Les cogieron un cañón de tiro rápido de 7,5, seis cajas de municiones, material de campaña y varios mulos, haciéndoles también gran número de bajas.

Lo nuevo es la iniciación de los combates de ofensiva en la zona de León. Nuestras bravas Milicias atacan por este lado, para preparar el camino hacia Castilla. En las primeras acciones el enemigo ha sufrido un serio descalabro: 21 bajas y 13 prisioneros, entre ellos un teniente, y se han conquistado varios pueblos. Y en Oviedo, ciudad más que sitiada, puesto que está bajo el fuego incesante de nuestras fuerzas, numerosos paisanos y algunos guardias se han escapado y refieren que la situación del traidor Aranda es de todo punto insostenible.

En la isla de Mallorca se libran ahora combates enconados. El capitán Bayo ha enviado un radio a la Generalidad de Cataluña, en el que informa sobre los combates librados en el día de hoy. Una compañía de infantería realizó un movimiento para acercarse a nuestras posiciones, con el objeto de desertar. No llegó a realizar su propósito porque desde el campo, que hasta ese momento había sido amigo, se abrió fuego contra ella y la diezmó. Dos nuevos avances se han llevado a cabo.

Este es el resumen de la situación en el día de hoy.

### EL MAPA DEL TRAIADOR FRANCO

En los frentes de Extremadura unos aviones fascistas han lanzado sobre nuestras fuerzas un manifiesto del traidor Franco. Lo más curioso no es el texto del manifiesto, sino un grabado que lleva al pie. Representa algo parecido a un mapa de España. Aterrados quedarán los que crean en ese mapa. Para el traidor Franco Madrid

se encuentra hoy—sin duda en virtud de un movimiento sísmico producido por los anatemas de sus obispos—mucho más al sur sitúa en el lugar geográfico de Ciudad Real. Aún más al sur, quizás. Una estrecha franja de tierra es la leal. La cuarta parte de España, dice en el manifiesto. Cataluña la reduce a un tamaño microscópico. Levante casi no existe. Castilla la Nueva es aún más pequeña que Toledo sólo.

Las carcajadas más sonoras que he oído en toda mi vida las he escuchado en los frentes, cuando los milicianos y fuerzas leales examinaban el mapa de Franco. Ese achicamiento de la España leal es tan burdo, que no ha podido impresionar ni al más pusilánime de los combatientes.

### LA VERDADERA SITUACION

Toda Castilla la Nueva es leal. Todo Levante es leal. Toda Cataluña es leal. Murcia y Albacete. Almería, Jaén y Málaga. Guipúzcoa, Vizcaya, Santander, Asturias (excepto Oviedo, que es como si no existiera como fuerza enemiga, y sólo nosotros tenemos que contarla, por las fuerzas que entretiene).

Provincias en las que dominan los facciosos, solo en parte: Córdoba (sitiada), Granada (sitiada), Teruel (toda la parte sur y este está en nuestro poder), Huesca (nuestras fuerzas están a veinte kilómetros de la capital), Burgos (algunos pueblos de esta provincia están ya en nuestro poder, conquistado por Santander), León (la cuenca minera no les pertenece), Palencia (numerosos pueblos están ocupados por fuerzas de Asturias). Una parte de Extremadura nos pertenece. Y una porción de Zaragoza.

Las más grandes poblaciones, las provincias más pobladas son las leales. La extensión del territorio leal es, aproximadamente, la mitad del país. Pero el número de habitantes de la España leal es mayor del 70 por 100 del total de la población española.

Los altos hornos de Vizcaya, la industria textil y vidriera, los ótimos campos de Levante, la huerta murciana, las minas, etc., todo esto ¿a quién pertenece en la actualidad? A la República democrática.

¿Con quiénes está la Aviación? Con la una guerra, como es la Armada? Con la República democrática y el pueblo.

¿Con quiénes está la Aviación? Con la España leal. Aun con la ayuda de los facciosos extranjeros a los facciosos, nuestros

aparatos son dos o tres veces más numerosos que los suyos.

¿Y combatientes? Nosotros tenemos no millares, no decenas de millares, sino millones en el momento en que queramos. Los facciosos tienen una parte de las tropas, cuyos soldados van a combatir a la fuerza, bajo la amenaza de muerte. Las pandillas de fascistas, salvo en Navarra, no cuentan como número importante en esta guerra, ni las partidas de curas y frailes.

Este es, a grandes trazos, el cuadro general de la situación real de las fuerzas en lucha. Pero como todos los factores hay que tenerlos en cuenta, es justo añadir que mientras nosotros tenemos la retaguardia sólidamente unida a los ejércitos combatientes, los traidores tienen en cada pueblo, en cada ciudad, a su enemigo mortal: a los trabajadores, a los campesinos, al pueblo.

### LAS MEJORES PRUEBAS

Está bien demostrado que el general Franco es, a más de traidor, un perfecto embustero.

Con manifiestos no se nos podrá arrebatar la victoria. Ni peleando tampoco. Porque las fuerzas facciosas no atacan, se limitan a defenderse, salvo alguna excepción. La ofensiva ha correspondido desde el primer momento a las fuerzas leales. Y ejército que se defiende es un ejército derrotado.

(Deliberadamente omitimos cuanto afecta a la Península, porque el mapa del traidor Franco sólo a la Península se refiere.)

Pero la misma enumeración de nuestro territorio quizá no sea tan elocuente como un somero examen de sus particularidades industriales y políticas.

La característica general es que nuestras fuerzas llevan la ofensiva en todos los frentes. Y que cada día se señala por una serie de victorias.

No hay un solo soldado del pueblo que dude de la victoria. Así que pierde el tiempo el traidor Franco lanzando manifiestos. De la misma manera que los vecinos de Cuatro Caminos se reían del pajarraco fascista que voló esta mañana sobre aquel barrio, así se ríen nuestros bravos milicianos de las jactancias de los traidores.

M. NAVARRO BALLESTEROS

### A todos los responsables de las Oficinas de Reclutamiento del 5.º Regimiento

Se cita a todos los responsables de las oficinas de Reclutamiento del 5.º Regimiento de Milicias Populares a una reunión, que tendrá lugar en la del Cuartel general de Francos Rodríguez, 5, el día 29, sábado, a las cuatro de la tarde. Importa mucho la asistencia de todos ellos,

**¡¡¡AUDACIA, AUDACIA Y SIEMPRE AUDACIA!!!**

## LOS COMITES DE MILICIAS

Desde el primer momento hemos venido planteando la necesidad de unificación de las Milicias como factor de la victoria.

Pero conviene tener presente que, sin perjuicio de trabajar en este sentido hasta conseguirlo, hay que fortalecer aún más la unidad y organización en el seno de las unidades militares ya formadas.

Para realizar esta labor hay que organizar los Comités de Milicias, en los que ha de haber representación de los distintos partidos del Frente Popular y de las organizaciones sindicales. Los Comités así formados realizarán dentro de cada Milicia tareas importantes, bajo el signo de la unión de todas las fuerzas afines. Los Comités de Milicias no se han de limitar a representar a los milicianos que democráticamente los eligieron, sino que tienen una función de organización y orientación. Ya dijimos hace unos días que las tareas que se presentan, por ejemplo, en los pueblos reconquistados, incumben a estos Comités, pues no son las Milicias un ejército de ocupación, sino es el mismo pueblo organizado, y tienen el deber de organizar a su vez nuevas Milicias, no sólo para incorporar nuevos combatientes a la lucha, sino, además, garantizar política y militarmente la retaguardia.

El Comité de Milicias es el organismo orientador, no sólo en la instrucción militar de los pueblos reconquistados, sino en sus diferentes actividades sociales y políticas, desde la edición de periódicos y otras publicaciones, hasta la asistencia a las familias de los milicianos.

Otra función importantísima del Comité de Milicias es el control del orden y disciplina dentro de la Milicia, pues un organismo nombrado democráticamente y con representación de los distintos partidos y organizaciones sindicales, habrá de merecer la confianza de todos y poseerá el prestigio necesario para poder controlar férreamente la unidad y cohesión de la Milicia.

Hay que resaltar claramente que a los Comités de Milicias no les corresponde funciones de mando militar. Son colaboradores eficaces del mando; pero sus tareas son totalmente distintas, atendiendo a la formación política y labor social de la Milicia, sin hacer otra cosa que colaborar con el mando militar, para quien han de ser de una ayuda eficaz.

Debe irse urgentemente a la formación de Comités de Milicias allí donde aun no estén formados.

La idea fundamental es la de crear la unidad interior de cada Milicia, para poder llegar, con la máxima rapidez, a la unidad entre las distintas Milicias.

Unidad, unidad y unidad es la base de la victoria.

## ORGANIZACION

Hay detalles que hablan mejor que cualquier estadística del grado de organización a que se llega en el frente. El soldado, el miliciano, saben percibirlo inmediatamente. Por ejemplo: Peguerinos. Hemos comido un día en el mismo pueblo. Otro, en el campamento. Otro, en las avanzadas. Y hemos observado que en el campamento se comía mejor que en el pueblo, y en las avanzadas mejor que en el campamento. En cuanto al tabaco, en Peguerinos, había pitillos de 0,70. En el campamento, cigarros Farias. En las avanzadas, habanos. El soldado, el miliciano que advierte eso se da cuenta en seguida de que hay un criterio que preside y una organización que funciona regularmente. Un criterio rector y una organización (diferentes elementos perfectamente articulados) son una parte principalísima del triunfo.

Todos debemos contribuir a que la organización sea lo más perfecta posible. División de trabajo en las escuadras, en las patrullas, en los destacamentos. Hablo de las pequeñas unidades porque en los demás casos es el Estado Mayor el que resuelve y de-

cidé; pero si todos nosotros hacemos racionalmente nuestro trabajo y si demostramos un verdadero instinto de organización, la tarea de los cuadros técnicos será mucho más fácil y eficaz. Organizando el trabajo de cada grupo, de cada pequeña unidad, quedan suprimidos automáticamente muchos problemas que de otro modo podrían entorpecer la labor del mando. Para esto debe tener presente cada miliciano, cada soldado, que en la guerra no hay trabajos secundarios ni principales, que todos pesan lo mismo en la empresa de la victoria. Atender a la higiene propia y a la colectiva, cuidarse de la alimentación, mondar patatas en el abrigo o en el refugio es tan importante como disparar una ametralladora. Lo preciso es hacer todas las cosas con el mismo "espíritu de guerra", convencidos de la utilidad y de la trascendencia de lo que se hace.

Claro está que ese espíritu de organización debe partir del individuo. El soldado, el miliciano que no sepa cuidar de sí mismo, difícilmente podrá comprender ese "espíritu de organización" tan necesario para el triunfo.

En uno de los himnos que oímos en los frentes (creo que es el de las Alianzas) hay una estrofa de una sencillez, pero de una veracidad extraordinaria. Dice:

... Ten cuidado, que tu cuerpo no decaiga para bien de toda la Humanidad.

A primera vista parece una estrofa presuntuosa y excesiva, pero encierra una preciosa enseñanza. Hay que darse cuenta del estado físico de cada cual para saber la resistencia y el esfuerzo del que uno es capaz. Hay que aprovechar las horas libres para reposar. Dormir de día, aprovechar los momentos de reposo para librarse del correaje y respirar tranquila y profundamente. No beber demasiada agua, sino enjuagarse de vez en cuando la boca y mojarse manos y rostro. Beber mucho y sudar mucho debilita. No abusar de los excitantes, que producen un vigor falso, al cual sucede una depresión verdadera. Pero, sobre todo, dormir en cuanto sea posible. El aire libre y el ejercicio mecánico nos acostumbra a dormir fácilmente en cualquier parte. Cuidemos de nosotros mismos. Es la primera obligación, el punto de partida para una perfecta organización general. Esa estrofa del Himno de las Alianzas no es excesiva, sino exacta y verdadera. Tenedla presente siempre.

RAMON J. SENDER

## UN LLAMAMIENTO INTERESANTE DE LA REGIONAL CATALANA

El Comité Regional de la C. N. T. y el Comité Peninsular de la F. A. I. han dirigido a la burguesía el siguiente llamamiento:

"Es francamente inexplicable—dicen—el temor de la pequeña y modesta burguesía hacia nosotros. Que nos teman los acudados, los millonarios, los plutócratas y terratenientes es lógico, porque ellos encarnan la injusticia que representa la clase de los privilegios; pero los modestos burgueses, los pequeños comerciantes e industriales debieran percatarse de que nosotros no somos enemigos sino de los que, explotando el esfuerzo ajeno, han venido acumulando riqueza que pertenece a los productores y obreros. En Cataluña, la pequeña burguesía alcanza un porcentaje enorme, y no queremos desperdiciar su función social. Tenemos la convicción de que en el engravaje de la nueva sociedad que se está gestando esa pequeña burguesía constituirá una pieza importantísima del bisoño mecanismo que la clase obrera viene perfilando desde la hora misma en que el capitalismo traspasó la fecha del 19 de julio."

Imprenta Prensa Española,